

Pari réussi: La foule à Messanges dimanche.



A l'initiative de Surfrider Foundation et de Stockage-Gaz-Landes.net, la manifestation contre le projet de stockage de gaz s'est bien déroulée malgré des conditions météo peu favorables.

Nous étions probablement près de 1000 ce dimanche à Messanges, la police ayant dénombré 700 participants. Le parking de la plage était plein, digne d'une journée estivale!

La foule était diverse: des personnes de tous âges et de tous horizons, des élus locaux, des membres d'associations et d'organisations, des surfers et des amoureux de la nature en général: tous des gens qui se sentent concernés. Sous une pluie fine, témoignant d'une motivation profonde, tout le monde s'est rassemblé sur la plage autour de l'installation symbolisant les nuisances que le projet pourrait engendrer pour la côte landaise.

La presse écrite, radio et télévisée présentes sur le site ont assuré la couverture médiatique de l'événement! La manifestation s'est terminée par une petite collation offerte généreusement par [Surfrider Foundation](#) [Antenne Sud Landes](#).

Le combat continue. Rendez-vous à Habas jeudi 26 janvier à 20H00 pour la réunion de clôture!







Photos en haut: Thibaud CHAMPENOIS BERNIS - Soustons le 22 janvier 2012 -----

Photos en bas : stockage-gaz-landes.net - Messanges le 22 janvier 2012 -----







700 personnes à Messanges contre le saumoduc !

Dimanche 22 janvier 2012 à 21:07 | Publié dans actions antenne 64 | 2 Commentaires

Tags : Collectif Citoyen Stockage Gaz Landes, EDF, France 3 Aquitaine, Landes, manifestation, Messanges, Moliets, saumoduc, saumure, stockage gaz, Surf Session, tuyau, XL Mag





Sous un crachin désagréable, nous étions plus de 700 personnes dimanche 22 janvier dans l'après-midi pour dire notre opposition au projet EDF de rejet en mer de dizaines de milliers de tonnes de saumure (lire nos billets précédents et toute l'info sur le site du collectif citoyen [Stockage Gaz Landes](http://www.stockage-gaz-landes.net)). Grands mères, parents et enfants, surfeurs, promeneurs, tous venus des environs, se sont rassemblés autour du tuyau fixé dans la dune, symbolisant le saumoduc et 325 signatures ont été récoltées.



Outre la présence des médias, on notera celle du maire de Messanges, Hervé Bouyrie qui à tenu à s'associer à la manifestation : *«je soutiens les opposants. J'en fais d'ailleurs partie. J'ai des doutes sur les résultats. Je crains une détérioration de l'image du littoral et ses conséquences indirectes sur l'économie du tourisme»*. Il rejoint donc la maire de Moliets-et-Maa qui faisait voter en Conseil Municipal il y a quelques jours un arrêté

municipal contre le projet. 420 courriers ont été récemment envoyés dans 35 communes pour inviter l'ensemble des élus concernés à prendre position. Une pétition est disponible en ligne. [Vous pouvez la signer ici.](#)



Concernant la manifestation, à consulter également : les compte rendus de la manifestation parus dans [Sud Ouest](#), [XL Mag](#), [Surf Session](#), sur le site du collectif citoyen [Stockage Gaz Landes](#), le reportage de [France 3 Aquitaine](#), les galeries photos publiées sur les pages Facebook des Antennes [Sud Landes](#) et [Côte Basque](#) de Surfrider.











2 COMMENTAIRES "

Flux RSS des commentaires de cet article. [URI du rétrolien](#)



Messanges est un paradis, n'y touchons pas!! Commentaire par [Cowichan](#)—

Lundi 23 janvier 2012 # [Répondre](#)



Nos plages sont des paradis!!! n'y touchez pas!!!! Commentaire par [vsartena](#)—

Mardi 24 janvier 2012 # [Répondre](#)

ENVIRONNEMENT



Gros rassemblement citoyen contre le projet EDF dans les Landes

Plus de 700 personnes se sont rassemblées hier sur la plage de Messanges pour dénoncer le projet de stockage souterrain de gaz naturel dans les Landes...

Publié le 23 janvier 2012

Depuis maintenant quelques semaines, grâce au travail et à l'investissement du collectif Citoyen Stockage-Gaz Landes, **la mobilisation contre le projet mené par EDF**, visant à **creuser des cavités souterraines de 200m de haut (!) pour y stocker du gaz au sud des Landes**, ne cesse de prendre de l'ampleur. Après plusieurs débats publics sur le sujet à Seignosse et Capbreton en décembre dernier, c'est à St Vincent de Tyrosse que les chargés de projet d'EDF avaient donné rendez-vous jeudi dernier au public, pour **l'un des derniers débats avant la validation du projet**.



Le débat public de St Vincent de Tyrosse, jeudi dernier.

Un véritable élan citoyen

Première fausse note du débat, **la salle choisie était bien trop petite** (plus petite qu'à Seignosse et Capbreton où le nombre d'habitants est pourtant nettement inférieur) pour accueillir la totalité des personnes présentes. Certains membres du

collectif, des journalistes et des citoyens auront du assister aux échanges par la fenêtre pour des mesures dites de sécurité. C'est donc dans une salle comble que le chef de projet et les deux experts mandatés par EDF ont pris place afin de répondre aux questions. Dans l'assemblée, **des citoyens soucieux de l'avenir de leur littoral, de leurs plages et de leur océan**, scientifiques ou non, tous piqués au vif par la teneur de ce projet. Un véritable élan citoyen qui ne manquera pas de déstabiliser les représentants d'EDF, confrontés à **un manque de réponses évident à ce stade des recherches**.

Au jour d'aujourd'hui, il convient de rappeler un constat alarmant qui aura mobilisé jeudi : l'eau puisée dans l'océan (à 40km du site), utilisée pour creuser les cavités et rejetée au large de nos côtes avec les résidus de forage devraient être **beaucoup trop chargée en sel, en strates d'argile, métaux lourds et autres résidus de pétrole**. L'absence d'impact négatif sur l'environnement ne peut donc être garantie par EDF, d'où la justification de l'ampleur croissante des mobilisations.



L'ampleur de ce rassemblement citoyen contre le projet EDF aura dépassé les espérances des organisateurs / Céline Hamelin

Près de 700 personnes rassemblées sur la plage de Messanges



Un slogan plutôt explicite : "Surfeur en danger" / Céline Hamelin

Suite au débat de jeudi, la Surfrider Foundation en soutien au collectif Citoyen Stockage-Gaz Landes, ne voulait pas en rester là. Afin de poursuivre la mobilisation et de convaincre l'opinion via les médias, de l'importance des enjeux défendus, le rendez-vous avait été donné **dimanche après-midi à 15H sur la plage de Messanges**. La pluie insidieuse et le vent froid n'auront pas démotivé les quelques **700 personnes présentes** à ce rassemblement, à la bonne surprise des organisateurs de la Surfrider Foundation Sud Landes. « Surfeur en Danger », « Pollueur de la mer », « Save our Spots » ou encore « Non au Saumoduc », voilà ce que l'on pouvait lire sur les pancartes brandies par les manifestants, rassemblés autour d'une fausse saumure (*eau rejetée par un pipeline après avoir creusé la terre ndlr*) au pied de laquelle on pouvait lire avec inquiétude : « **4 500 tonnes par jour pendant dix ans et plus.** »

Ce rassemblement a donc été un succès, même si **on regrette l'absence de surfeurs pros du coins et de représentants de l'industrie du surf qui auraient pu apporter leur voix à cette mobilisation** qui a pour seul but de défendre le littoral et les spots sur lesquels nous surfons toute l'année. Un dernier débat aura lieu le 26 février à Habas avant que le projet ne soit accepté ou non en mars. D'ici là, la mobilisation continue via, notamment, **le site du collectif** sur lequel vous pourrez trouver toutes les informations nécessaires et **signer la pétition**.



SUD OUEST

DAX/SUD-LANDES

Projet de stockage de gaz
**Mobilisation
à Messanges** Page 18



Les opposants au projet de saumoduc mobilisés

MESSANGES

Plusieurs centaines de personnes, réunies hier sur la plage, ont manifesté leur désapprobation

Les rejets de saumure en zone côtière ne font pas – encore – pour l'heure de remous dans l'océan. Le projet a, par contre, jeté hier, sur la plage de Messanges, plusieurs centaines de manifestants opposés à l'idée d'une double canalisation puisant l'eau de mer d'un côté et rejetant la saumure de l'autre. Le lieu de captage d'eau « propre » et le retour d'eau « chargée » se feront sur la commune du président du tourisme landais, Hervé Bouyrie. À moins qu'EDF ne préfère la côte de Soustons, ville dirigée par le président de l'Association des maires des Landes, Jean-Yves Montus. Tout du moins si l'ambition de stocker 600 millions de mètres cubes de gaz dans les cavités salines de Pouillon se réalise.

Surfrider Foundation Antenne Sud Landes organisait ce rassemblement dominical en soutien au collectif citoyen stockage-gaz-landes.net et avec la collaboration de Radio Surf FM.

Quelque 700 personnes ont bravé dans l'après-midi le crachin puis la pluie pour témoigner de leur re-



Les opposants au projet de saumoduc ont bravé les intempéries, hier après-midi. PHOTO J.-M. F.

fus d'un tel équipement, le saumoduc, pompant l'eau puis recrachant la saumure extraite des entrailles de la terre à Pouillon.

« L'image du littoral »

Les organisateurs de la manifestation avaient illustré fort visuellement ce que représenterait une conduite refulant la mixture. Non pas à un kilomètre et demi au large comme prévu dans le projet, mais en installant leur rejet au pied de la dune et à quelques mètres d'une mer formée. Des banderoles « Pol-

leur de la mer », « Save our spots » (sauvez nos spots) ou encore « Non au saumoduc » fleurissaient sur le site. S'inscrivait sur la « fausse » saumure le slogan : « 4 500 tonnes par jour pendant dix ans et plus. »

Le maire de Messanges, Hervé Bouyrie, affirmait : « Je soutiens les opposants. J'en fais d'ailleurs partie. J'ai des doutes sur les résultats. Je crains une détérioration de l'image du littoral et ses conséquences indirectes sur l'économie du tourisme. »

Du côté du collectif citoyen

Stockage-gaz Landes, on s'avouait « impressionné par la présence d'autant de monde. Ça fait chaud au cœur et ça nous encourage à continuer. Il y a encore des citoyens des dunes. »

Plusieurs municipalités ont voté des motions contre ce projet. Celle de Messanges débattit du sujet, dès mercredi, en conseil municipal.

En tout état de cause, le rapport de la commission nationale du débat public sera dévoilé le 28 mars.

Jean-Marc Flipo

Saumoduc : forte mobilisation à Messanges

Hier, plus de 700 manifestants, dont Hervé Bouyrie le maire de la commune, avaient répondu à l'appel de Surfrider Foundation Antenne Sud-Landes en soutien au Collectif Citoyen Stockage-Gaz-Landes. Net contre la réalisation d'une double canalisation puisant l'eau de mer d'un côté et rejetant la saumure de l'autre. Plusieurs municipalités ont voté des motions contre ce projet. Celle de Messanges, débattrà du sujet en conseil municipal mercredi. Le rapport de la commission nationale du débat public sera dévoilé le 28 mars.

Rassemblement contre Salins des Landes

Surfrider Foundation, en soutien au Collectif citoyen Stockage-gaz-Landes, organise demain, à partir de 15 heures à Messanges-Plage, un rassemblement contre Salins des Landes. Ce projet d'EDF prévoit de stocker 600 millions de m³ de gaz dans les cavités salines de Pouillon et nécessite l'installation d'une double canalisation chargée d'apporter l'eau de mer aux cavités et de rejeter dans l'océan la saumure récupérée.

VIDEO : <http://youtu.be/roai3h4So6o>